
随着网络技术的普及，现在的孩子
需要面对越来越多的网上作业：网上夏
令营、网上知识竞赛、网上专题学习、
网上纪念活动……如何完成这些作业，
让不少学生和家长很纠结。“我是学生
家长，同时也是一名老师，每个重大节
日、假期，学校都会要求孩子做一大堆
网上作业。”在陈先生看来，小学的孩
子无法完成、中学的孩子学业负担重，
最后这些作业大多变成了家长作业。

（据《福建日报》）
网上作业是一种新兴的家庭作业

形式，网络技术以及数据库技术为老
师掌握学生作业情况提供了技术保

证。从理论上讲，与传统家庭作业相
比，网络作业有三个特点：一是学生
在家中完成作业后，老师通过查看网页
或邮箱，可以及时掌握并分析学生的作
业情况，运用信息技术减轻工作量，提
高工作效率。二是用技术手段调动孩
子的学习积极性，以更加时尚的方式
引导孩子学习。三是网络作业节约纸
笔，环保低碳。

但理论毕竟是理论，与现实常常
“水土不服”。相当一部分家长反映，学
校布置网络作业，给孩子上网玩游戏、
聊天找到了借口，且担心是非观和自控
能力尚不健全的孩子会看到“不该看”

的内容。对此，许多家长不得不在孩子
身边“监控”，甚至为孩子代劳。而这
对于工作忙碌的家长和单亲家庭等，更
是额外的负担。从实践效果看，这种作
业形式实实在在地为老师减轻了工作
量，但并不完全适合每一个孩子和每一
个家庭的现实情况。

网络作业可以有，但老师一定要把
握好度，切不可只图自己省事，布置得
过多过滥。网络作业太多，主要是学校
误读了互联网思维。对于这个热词的理
解，其实很多人都是囫囵吞枣，凡是传
统的东西都想方设法往网络技术上靠。
他们不明白互联网仅是一种工具、平

台，其核心在于新技术形态下的思维。
这种思维是网络为体、创新为用，而不
是传统为体、网络为用。

书山有路勤为径，学海无涯苦作
舟。这是《增广贤文》中的治学名言。
如果想让孩子在知识的海洋里畅游，刻
苦的学习态度才是承载他们驶向成功彼
岸的舟。在学习的道路上，没有捷径可
走，有的只是勤奋和刻苦。网络作业仍
然是家庭作业，从形式上调动孩子的学
习积极性，其边际效应只会越来越小。
仔细想一想，学校方面应该能明白其中
的道理。

网络作业与互联网思维
□筠 溪
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大学选修课的新花样层出不穷：
DOTA、斗地主、性学、乳房美学……
近日，郑州师范学院又推出一门选修
课 ——恋爱课。对此，有学生表示

“醉了”，有已毕业的校友感慨没赶上好
时候，更有网友表示，上一门课，不仅
能拓宽自己的交际空间，还可能获得心
仪的对象。对于大学层出不穷的奇葩课
程，你怎么看？

【观点1+1】
@手捧玻璃茬子：有必要！因为

无论你上没上这堂恋爱课，到了岁数我
们都要去恋爱，学学有什么不好。让恋
爱来得更猛烈些吧！我们准备好了。

@小人物的大传奇：大学本来就
应该这样，开放、包容、自由！只有这
样，学生才能学到更多知识，才能更好
地将知识与自己的兴趣爱好结合起来。

@唉妮儿：既然是选修课，就得
让人有选择的兴趣和余地，就应该与生
活、工作甚至娱乐息息相关，毕竟专业
不是人生的全部，人们在工作、学习之
余还得有点爱好和特长，与实际生活联
系更紧密的选修课就是有益的补充。因
此，不管是性学，还是恋爱课，只要学
生爱上，就有开课的意义和价值。

@胜平王大头：与插花、美容、
茶道等选修课受欢迎如出一辙，实用性
强、寓教于乐的恋爱课当然深得大学生
喜欢。不过作为一名大学教师，我在
想，并不是所有的课程都得玩创新，有
的课程，特别是理论性较强的课程，必
须注重传承，不能一味去迎合学生的口
味，以免本末倒置。

@江苏日月江南：开设恋爱课，
主要是对大学生进行情感教育，帮助他
们树立正确的恋爱观，学会更多情感处
理的技巧和方式，以提高恋爱、婚姻质
量和生活幸福指数。

@落雪怎无痕：大学层出不穷的
奇葩课程也是与时俱进，只要对学生的
工作和生活有所帮助，学学也无妨。

@李永亮亮：如果课堂气氛活
跃、座无虚席，那么这门课程可以大胆
开设。有需求才有市场，不试试怎么知
道！

@莫莫的时间：这样的课的确很
合学生的口味，至于效果如何？对学生
实际的帮助有多大？则让人持怀疑态
度。

@风开季节：大学的学习内容应
该涉及方方面面。可是，一门课程的开
设也不能太随意，必须遵循一定的规
律，不能哗众取宠，要让学生学有所
乐、学有所用。

@舒孟华同学：大学开设所谓奇
葩课程的目的并非只是为了好玩，但是
我们要警惕它的结果成了好玩。如何让
学生上好选修课？也是给大学出的一道
考题。

@天河梁-史塔克：大学阶段是人
生观、价值观、世界观形成的阶段，不
应提倡花样教学，应以基础理论教育为
主，结合当前的就业形势，指导学生圆
满完成学业，为以后择业打好基础。

【下期话题】

别被“有机”两个字忽悠了
据《焦作晚报》报道，最近一段时

间，一种名为“有机花菜”的花菜在我
市热卖，虽然价格是普通花菜的两倍，
但消费者青睐其脆嫩的口感，更为其名
字中的“有机”痴迷。但是，“有机花
菜”与有机蔬菜其实没有一点关系。据
专家介绍，有机农业是指在生产过程中
不使用人工合成肥料、农药、生长调节
剂和饲料添加剂的可持续发展的农业。
真正的有机蔬菜配备有有机食品认证证
书，口头称呼的“有机”往往是不规范
的。对于一些农产品随随便便冠以“有
机”之名，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦
作日报》官方微博：@焦作日报）
本期栏目主持人 本报记者 郭 剑

【今日话题】

大学开恋爱课有必要吗？

“十三五”规划建议提出，
实现职工基础养老金全国统
筹，建立基本养老金合理调整
机制。全国统筹有利于增强养
老保险的公平性，适应流动
性，促进养老保险的可持续发
展。此举对于全面建成小康社
会而言，意义重大，时不我待。

我国正以前所未有的速度
步入老龄社会。据预测，到本
世纪中叶，我国老年人口总数
将达到4.8亿，占到人口总数的
30%，这意味着每3个人中就会
有 1 个老人。人口老龄化导致
抚养比不断增高，收支缺口也
将迅速扩大，养老保险基金支
出压力不断增加，未来养老保
险制度运行面临很大挑战。

目前全国各地都出台了养
老保险的省级统筹办法。然
而，由于地区之间存在负担比
的差异，导致缴费压力轻重不
一，资金余缺各有不同。实现
基本养老保险制度的全国统

筹，可以化解地区负担比差
异，切实发挥互助共济的功能。

“十三五”是全面建成小康
社会的决胜阶段，这意味着城
镇化速度将进一步加快，人口
流动更加自由。如果养老保障
体系存在的区域割裂、职业身
份割裂、城乡割裂等问题迟迟
得不到解决，那么势必会阻碍
以人为核心的新型城镇化推进
步伐。加快推进基础养老金全
国统筹，促进人口合理有序流
动，势在必行。

当然，由于地区之间相关
政策、标准和养老医疗资源不
一致等因素，实现基础养老金
全国统筹还面临诸多挑战，需
要在利益博弈中寻求“最大公
约数”。然而，“老有所养”，
民之所盼。面对严峻的现实压
力和沉甸甸的民生诉求，必须
以时不我待的紧迫感迎难而
上，以更大的勇气和智慧突破
阻碍。

职工基础养老金
全国统筹应“加速跑”

□王凯蕾
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中国·世界

要 闻 简 报

●8日召开的政协第十二届全国委员会常务委
员会第十三次会议决定，2016年11月12日将举办
纪念孙中山先生诞辰150周年活动

●第二十五届中国新闻奖颁奖报告会8日在京举
行，刘云山会见获奖代表，并向广大新闻工作者致以
节日问候

●8日15时06分，我国在太原卫星发射中心用
长征四号乙运载火箭成功将遥感28号卫星发射升空

●埃及主导的俄罗斯客机坠毁事件调查委员会7
日说，调查人员在黑匣子录音的最后一秒听到噪音，
目前尚无法确定客机坠毁的原因 （据新华社）

国内时讯
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新华社北京11月7日电 综合新华社
驻外记者报道：中共中央总书记、国家主席
习近平于7日下午同台湾方面领导人马英九
在新加坡会面，就进一步推进两岸关系和平
发展交换意见。海外各界、华侨华人积极评
价此次会面的历史意义，相信会面将有助于
推动两岸和平发展，对世界与地区的和平稳
定产生深远影响。

今日俄罗斯通讯社发布消息说，两岸领
导人会面以一个中国为原则进行，其中一大
重要议题就是促进地区间关系和平发展。这
是66年来两岸领导人首次会面，具有历史
意义，是两岸关系发展重要一步，直接关系
到两岸的未来交往。

法国主要新闻电视台BFMTV播出了会
面的电视画面，认为这是历史性的会面。法
新社也报道说，习近平和马英九在新加坡的
握手是“历史性的”。

新加坡南洋理工大学拉惹勒南国际研究
院高级研究学者胡逸山表示，这次会面的最
大亮点是从两岸最高领导人的层次上将一个
中国的原则重新奠定下来。希望今后两岸领
导人多见面，从而逐步化解两岸的分歧。

印尼政治分析人士李卓辉认为，两岸关
系从过去的对抗走到今日的和平，非常不
易。两岸领导人会面为两岸关系发展掀开了
新的一页，海外华侨华人无不为此感到欢欣
鼓舞，希望两岸共同努力，朝着和平统一的
目标继续迈进。

澳大利亚科学院和工程院两院院士、蒙
纳什大学副校长余艾冰说，此次两岸领导人
会面对两岸的长远发展有利，是顺应时势和
历史潮流的好事。会面体现了两岸领导人搁
置争议、以国家民族为重的大智慧。

美国伍德罗·威尔逊中心基辛格美中关
系研究所所长罗伯特·戴利说，这次会面是
历史性的，鼓舞人心。

老挝中华总商会常务副会长姚宾说，老
挝中华总商会全体成员，都为此次会面而兴
奋，通过电视画面看到这一伟大的历史性时
刻激动万分，为两岸领导人的远见卓识、伟

大的历史担当而深表敬佩。
泰国国家发展行政学院李仁良博士说，作为心系祖国统一大业的

海外华侨华人，我们欣喜地看到两岸领导人的历史性握手，也热盼着
这一握手能够带来两岸的携手。

全德华人社团联合会主席傅春平表示，两岸领导人66年来首次握
手充分体现了两岸关系和平发展趋势已经是非常清楚的和坚定的。这
次会面意义重大、影响深远，是中华民族发展史上一个里程碑事件。

法国潮州会馆会长吴武华说，两岸领导人这次会面，对两岸关系
的正面发展具有划时代的重大意义，将会对两岸、地区和世界和平产
生重大正面影响。

菲律宾侨界领袖之一、菲华各界联合会主席许中荣说，两岸领导
人会面是全球炎黄子孙喜闻乐见的一件大事，也是两岸关系和平发展
的一座里程碑。通过这次会面，两岸关系在和平发展大道上必将越走
越宽广。会面也必将对亚太乃至世界的和平与发展产生深远影响。

新华社新加坡11月7日电
（记者陈斌华）中共中央台办、
国务院台办主任张志军 7 日下
午在两岸领导人会面结束后举
行的记者会上表示，此次会面
对当前和未来的两岸关系发展
有六点重要意义。

他说，第一，这是 1949 年
以来两岸领导人的首次会面，
翻开了两岸关系历史性的一
页，为两岸关系未来发展开辟
了新的空间，具有里程碑意
义。第二，双方对两岸关系66
年来发展历程的回顾，尤其是
2008 年以来两岸关系和平发展
取得的重要成果的肯定，表明
两岸和平发展是一条正确的道
路，两岸双方要坚定不移地走
下去。第三，会面是对体现一
个中国原则的“九二共识”作
为共同政治基础的再确认，对
两岸关系未来稳定发展具有重
要意义。第四，两岸交往互动
层次的提升，有利于促进两岸

沟通对话，扩大交流，深化合
作，实现互利共赢，造福两岸
同胞。第五，这次会面也向世
人表明，两岸中国人完全有能
力、有智慧解决好自己的问
题。第六，会面有利于激发两
岸同胞携手合作、同心协力，
致力于中华民族伟大复兴的热
情。

张志军说，两岸领导人会
面是我们的一贯主张，我们此
前在多个场合表明了这一态
度。2008 年以来，两岸在“九

二共识”、反对“台独”的基础
上，开辟了两岸关系和平发展
道路，取得丰硕成果，为两岸
领导人会面创造了有利条件。
但同时，两岸之间还存在一些
政治分歧。因此，两岸双方通
过沟通，商定会面使用两岸领
导人的身份和名义，互称“先
生”。这是在两岸政治分歧尚未
彻底解决的情况下，按照一个
中国原则作出的务实安排，也
体现了双方搁置争议、相互尊
重的精神。

张志军：

两岸领导人会面对两岸关系发展有六点重要意义

据悉，报名参加采
访两岸领导人会面的共
有海内外媒体 195 家、
记者629人。图为大批
记者7日上午即进入香
格里拉大酒店大堂抢占
最佳拍摄报道机位。
（本报资料照片）

据新华社郑州11月8日电
（记者张兴军） 记者从河南水利
部门新近召开的水资源概况通气
会上获悉，目前河南省地下水超
采区已达4.4万平方公里。为了
严格水资源管理，对取用水总量
已经达到或超过控制指标的地
区，今后将暂停审批建设项目的
新增取水。

据了解，河南省年人均水资
源量不足400立方米，为全国平
均水平的五分之一，世界平均水
平的二十分之一。按国际公认的
人均500立方米为严重缺水边缘
标准，属于严重缺水省份。

据河南省水利厅新闻发言人
杨汴通介绍，从全省的情况看，
目前缺水主要集中在安阳、濮
阳、济源、开封、平顶山、商
丘、驻马店等地。

“省里已经划定了各地的水
资源开发利用、用水效率、水
功能区限制纳污能力‘三条红
线’管理控制指标。”杨汴通
说，“对取用水总量已经达到
或者超过控制指标的地区，要
暂 停 审 批 建 设 项 目 的 新 增 取
水；对于取水总量接近控制指
标的地区，要限制审批新增取
水。”

河南地下水超采区达4.4万平方公里
超标地区将限批新增取水

据新华社北京11月8日电
（记者史竞男）在第16个记者节
当日，记者从国家新闻出版广电
总局了解到，截至目前，全国共
有 208126 名记者持有有效的新
闻记者证。

据统计，按媒体类别划分，
报 纸 记 者 82198 人 、期 刊 记 者
5411 人、通讯社记者 2599 人、电
台电视台（含新闻电影制片厂）记
者116735人、新闻网站记者1183
人。

按 性 别 划 分 ，男 性 110818

人，占 53.25%；女性 97308 人，占
46.75%。男性略多于女性。

按学历划分，专科39701人，
占 19.08% ；本 科 149139 人 ，占
71.65%；硕士18079人，占8.69%；
博士 725 人，占 0.35%；其他学历
482人，占0.23%。

据悉，2014年7月15日开始
换发新版记者证，陆续对当时
258126 名持证记者的旧版新闻
记者证予以注销。截至目前，仍
有近 3 万名记者正在申领记者
证。

我国持证记者20.8万人
近3万人正在申领证件

历史性的会面。 （本报资料照片）


